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  ———六安市“国培计划”（2021）卓越教师培养项目培训活动阶段性小结 

   

11 月 29 日，我有幸了本次国培项目培训活动，并于 12 月 4 日顺利完

成了第一阶段集中培训任务，现在合肥市行知学校跟岗研修中。因为机会

难得，所以我非常珍惜，始终以认真、严谨的标准要求自己，积极参加培

训班的每一次活动，认真做好笔记，积极参与研修交流。 

  开班仪式上，淮北师范大学继续教育学院吴姜副院长简介了淮北师范

大学以及承办此次国培训项目情况，蒋家玉主任详细介绍了课程方案，并

对课程开设情况进行了说明。 

  学员代表孔德文老师作了表态发言，决心利用这难得的学习时间努力提

升打造自己。最后合肥师范学院艺术传媒学院党委书记兼副院长余洋老师

对学员们的学习提出了要求和希望。 

 

  这次集中培训内容丰富、形式多样。短短的六天时间，先后有 8 位教

育专家的 8 场专题讲座，有跨学科融合创客教育清大中创 STEAM 教育研学

基地现场观摩学习，还有学员围绕主题进行的互动讨论。通过理论学习，

对我既有教育观念的洗礼，也有教育理论上的提高；既有知识的积淀，也

有教学技艺的增长，是一次收获丰厚的培训，也是促进我教学成长的学习。

专家们的精彩讲座，一次次激起我内心的感应，更激起我深深的反思。 



 

  合肥市包河区教研员汪洪潮老师的“本真课堂”理念，如何教会学生

思考应该是作为一名教师最应该研究的课题，平时教学中我们不太重视的

“课堂小结”环节，经过汪老师的详细剖析，我才真正认识到其重要性，

因为其涉及到教学过程的回顾、知识方法的归纳、思维思想的形成，其中

“结构导图”的设计尤为重要，这样的课堂小结才真正有助于学生形成清

晰的知识体系。 

 



  淮北师范大学继续教育学院吴姜副院长精湛的计算机软件使用能力令

人钦佩。我们平时一直认为非常高级，难以制作的各类音频、PPT、微课等，

吴院长通过一系列软件很轻松地制作出来。我最感兴趣的是混音、旁白、

视频制作，羡慕吴院长的点石成金，惭愧于自身知识的匮乏，更感到学习

的重要性，暗下决心，回去后根据吴院长的指点，选取最适合自己的软件，

通过不断的操作，争取早日掌握，从而更好的为自己的教学服务。 

 

  合肥市行知学校周向荣主任和包河区教研室刘昌福副主任为我们带来

的是当前正在大力推进的“双减背景下中小学数学作业设计与实施”与

“双减政策下创新作业设计”的讲座，真可谓是雪中送炭。虽然双减政策

的实施已深入到我们城市和乡村的每一个角落，但是如何真正做到减负不

减质？如何才不需要陷于应付上级的检查而千方百计想着打擦边球？两位

主任为我们带来了答案，重复性作业、机械性做作业不仅没有任何意义，

而且会占用孩子们大量的休息时间。课堂作业就应该当堂完成，若是布置

在课后完成，那也就相当于家庭作业了，完全失去了当堂检测的作用。对

于假而空、脱离生活实际的习题必须坚决剔除，不科学、负面性的习题也

要坚决淘汰，布置作业讲求科学、适切、失效，选择性强，形式多样，最



好具有一定的趣味性，这让我们对于今后作业的布置与设计有了清晰的认

识。 

 

  瑶海区教研室张桂芝老师的钱学森之问、李约瑟之问令人警醒，不得

不反思我们的教育。如何实现学科教学向学科教育的转型？怎样真正培养

数学核心素养？张老师通过大量的实例与对比告诉我们：老师不再具有

“知识霸权”，“教是为了不教”变得尤为重要。课堂教学中必须要学生

的有效参与才能真正促进学生对教学内容的理解，才能真正培养学生的核

心素养。 

 

  长丰县教研室翟华伦老师开课前列举的分数写法先后顺序的小问题令

人不得不深思，规范性书写的背后是对意义的深刻理解，这些我们平时忽



视或者说根本不注意的东西，可能影响到学生将来治学的严谨性和态度。

大单元整体教学轰轰烈烈地开展着，但我之前对其内涵根本没有真正的认

识。听了翟老师的课，才让我真正懂得，我们必须知道知识从哪里来，又

要向何方面发展，不仅要见树木，也要见森林，我们必须要重视开始课和

结束课、复习课，千方百计做好小学和初中数学知识的衔接。 

 

  苗峰老师作为合肥市七里塘的一线教师，通过自己平时整理搜集的大

量生动的案例，让之前我们一贯认为难以掌握写作要领的教学论文不再高

不可攀。教学论文写作是一个系统工程，最终承载论文的是文字，唯有基

于得当的文字进行表述，作者的本源意图才能充分展露，文章的内涵张力

才有可能得以显现，因此教学随笔应该与日记一样成为我们的习惯，这样

才能为我们积累教学经验，并完成对思考的回顾、梳理、提炼、总结与提

升。 

 

  168 玫瑰园学校邓威校长对新时代学生的烦恼归纳十分到位，针对这些

问题，如何调动学生的积极性就显得尤为重要，我们必须让学生树立明确

的学习目标，激发学生学习成长的内驱力，培养学生良好的学习习惯，科



学的学习方法，提高学生的学习能力，解决能学好、能学通的问题。要引

导学生深度学习，培养高阶思维能力。 

 

  清大中创 STEAM 教育研学基地现场观摩学习让我们领略了跨学科融合

创客教育的魅力。 

 

  12 月 6 日，合肥市行知学校跟岗研修正式启动。在淮北师大和行知学

校的精心组织，班主任戚悦老师的细心安排下，这短短两天时间就受益良

多。 



 

  在第一天的跟岗研修启动仪式上，行知学校夏副校长对大家来到行知

学校热烈欢迎，表示这是合作双赢的好事，并对行知学校进行了简要的介

绍、周向荣主任对本次跟岗研修安排作了详细的解说，淮北师大项目负责

人蒋家玉主任对行知学校的大力支持表示感谢，并对学员的研修作了具体

要求。之后，全体学员分班级与结对导师会面，商定了近几天活动安排。

这一天让我们初步感知到行知学校特色课程和先进办学理念，合肥市王牌

学校称号实至名归！ 

 

  跟岗第二天上午行知学校站塘分校樊主任的讲座令我受益良多，也难

怪站塘分校在生源质量明显不如本部的情况下，短短三年就能扭转局面，

达到与本部并驾齐驱的程度。在双减政策强力推进的当今，再依靠大量的



刷题去实现提升学生答题熟练度已不再可能，而且大量重复性、机械性作

业除了占用学生大量时间，也没有多大的实际效果，满足学生个性化需求

的大单元作业布置才能真正符合孩子们的需求。虽然这需要大量的时间和

精力，但牺牲教师一人来保证几十个孩子的充足休息时间还是值得的。培

训结束时已临近期末，课程已进入全面复习阶段，如何在短短十几天的时

间里让孩子们高效完成对整个学期知识的回顾和掌握，巩固提升性作业设

计至关重要，这后续培训的空闲时间，必须沉下心来，利用培训所学，将

复习阶段全部作业设计好，在保证学生复习高效的同时，积累自身科学设

计作业的经验，从而更好地为下学期的教学服务。 

 

  跟岗研修第二天下午，行知学校安排的内容十分充实，无论是程老师

从学生的视角解中考压轴题，还是杜老师的心理健康教育课，都令我们感

慨良多。特别是心理健康课，给我们耳目一新之感，为自己心中的小怪物

画像、在教师引导下大胆展示介绍其基本技能和特点，最后千方百计捕捉

消灭它，平缓的音乐、循循善诱的亲和力极强语言、高超的课堂组织力，

为我们打开了一扇真正的心理健康教育之门。最后，校长带领我们参观了

学校的劳动教育基地，教学楼顶全部开辟为各班的菜地，长势喜人的各类

蔬菜展现着孩子们初步具备的劳动技能和班级凝聚力。 



 

  培训的近三分之一时间转眼即逝，在专家们的引领和跟岗这两天所见

所闻所感下，我的思想受到极大的震撼：作为一名一线教师，我们平时思

考得太少！平常我们在学校中，考虑的都是如何上好一堂课，对于学生的

长期发展考虑得并不多，作为新时期的教师，这方面实在太欠缺了！通过

集中学习和跟岗研修，让我提高了认识，拓宽了思维，理清了思路，找到

了自身的不足之处，对于今后如何更好的提高自己必将起到巨大的推动作

用，我将以此为新起点，让“差距”成为自身发展的原动力，不断梳理与

反思自我，促使自己不断成长。 

 


